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ХРОНИКА

Ирина Синцова: к 2015 году в России будет избыток
специалистов по гуманитарным наукам, экономике и

управлению 

Иркутская область, 26.03.09. К 2015 году количество выпускников вузов России превысит
потребности экономики на 365 тыс. человек. Как сообщила на заседании координационного
совета по вопросам подготовки кадров в Иркутской области «Образование и карьера: пер-
спективы развития и проблемы» председатель комитета по социально-культурному законо-
дательству Законодательного Собрания Иркутской области Ирина Синцова, избыток будет
наблюдаться среди специалистов гуманитарных наук, экономики и управления.

Как сообщила Ирина Синцова со ссылкой на данные Общественного совета при Мини-
стерстве образования и науки РФ, в ближайшие годы будут востребованы специалисты физико-математических наук, инфор-
матики, авиационной и ракетно-космической техники, системы вооружения, морской техники и автоматики. Кроме того,
спросом будут пользоваться специалисты в области естественных наук, геодезии и землеустройства, безопасности жизнедея-
тельности и защиты окружающей среды, а также сферы обслуживания и информационной безопасности. Потребность в спе-
циалистах с начальным и средним специальным образованием будет наблюдаться практически во всех сферах, подтверждение
чему – сведения служб занятости населения, в том числе в Иркутской области: при росте числа безработных имеется достаточно
вакансий по рабочим специальностям. 

«Любой прогноз несет в себе большую степень риска, - уточнила Ирина Синцова. – Поэтому выпускник образовательного
заведения любого уровня должен быть готов к переобучению. Сейчас необходимо очень взвешенно подходить к оптимизации
системы начального профессионального образования, формировать привлекательный имидж рабочих профессий».

Заседание координационного совета по вопросам подготовки кадров в Иркутской области прошло в рамках специализи-
рованной выставки образовательных технологий и услуг «Знание. Профессия. Карьера», которая проходила в выставочном
центре «СибЭкспоЦентр» с 24 по 27 марта. В программе выставки были презентации новых специальностей, инновационных
программ учебных заведений, семинары кадровых агентств, консультации специалистов по трудоустройству и профессиональ-
ному ориентированию, а также студенческие концертные программы. 

На торжественном открытии выставки Ирина Синцова зачитала приветственный адрес от председателя ЗС Иркутской области
Людмилы Берлиной: «Иркутская область всегда считалась оплотом развития науки и образования как в Сибирском  феде-
ральном округе, так и на российском и международном уровнях. Развитие любой страны, положение ее на международной
арене определяется уровнем жизни и интеллектуальной составляющей каждого человека. Как отмечал Дмитрий Медведев в
послании к СФ РФ, современной России нужна новая система формирования кадрового резерва, которая позволит привлечь
в органы государственного муниципального управления, бизнеса наиболее талантливых, творчески мыслящих и профессио-
нальных людей».  

Татьяна Ермакова, «Парламентский вестник Приангарья» — Телеинформ 

Юрий Фалейчик: развитие малого и среднего бизнеса
зависит от системных решений, а не от финансовых

вложений

Иркутская область, 26.03.09. Упрощенную систему налогообложения необходимо дора-
ботать – с таким предложением на заседании правительства Иркутской области выступил
председатель комитета по законодательству о природопользовании, экологии и сельском
хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области Юрий Фалейчик. «Когда мы рас-
сматривали межбюджетные трансферты в нашем регионе, то перегнули палку – забрали у
муниципалитетов упрощенную систему налогообложения, — сказал депутат. – А ведь именно
главы муниципалитетов должны работать с предприятиями малого и среднего бизнеса, рас-
положенными на их территориях. Работать должны, а инструмента нет. Поэтому я считаю,
что нужно поручить правительству Иркутской области внимательно изучить этот момент при
подготовке поправок в закон о региональном бюджете-2009». 

Один из вопросов, обсуждаемых на заседании правительства Иркутской области, был
посвящен развитию в регионе малого и среднего предпринимательства в условиях финан-

сового кризиса. По словам министра экономического развития, труда, науки и высшей школы Владимира Пашкова, в 2008 году
на территории области действовало более 3,5 тыс. предприятий малого и среднего бизнеса. Сегодня по числу предприятий на
тысячу жителей наша область занимает в Сибирском федеральном округе пятое место. «Удельные показатели развития малого
и среднего бизнеса у нас ниже, чем в среднем по России, — заметил Владимир Пашков. – Но в последние четыре года в регионе
был рост по всем направлениям деятельности малого бизнеса. Около 80% всех предприятий работали в строительстве, тор-
говле, переработке и оказании услуг. В сегодняшних финансовых условиях необходимо дать возможность предприятиям реа-
лизовать свой потенциал».

http://irk.gov.ru/index.php?IdAction=docs&Event=read&id=2703
http://irk.gov.ru/index.php?IdAction=docs&Event=read&id=2650
http://irk.gov.ru/index.php?IdAction=docs&Event=read&id=2650
http://irk.gov.ru/index.php?IdAction=docs&Event=read&id=2650
http://irk.gov.ru/index.php?IdAction=docs&Event=read&id=2696
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По словам руководителя Иркутского агентства развития бизнеса Владимира Снегирева, Иркутская область должна направить
35 млн 400 тыс. рублей на создание в регионе гарантийного фонда и фонда микрофинансирования, которые будут оказывать
поддержку предприятиям малого и среднего бизнеса. В таком случае область сможет подать заявку в Министерство экономи-
ческого развития России и получить средства из федерального бюджета на поддержку малого и среднего бизнеса. «Из общего
финансирования 20% должна вложить область, 80% - федеральный бюджет, — сказал Снегирев. – Но региональные власти
не принимали никаких мер, поэтому мы и в этом году не получим ни копейки».

Однако Юрий Фалейчик убежден, что развитие предприятий малого и среднего бизнеса не зависит от объема вложений.
«Я не согласен, что чем больше денег мы вложим, тем больше будет толку, — сказал депутат ЗС. – Развитие зависит от системных
решений, а не от денег. Такие решения есть. Например, рассмотреть еще раз упрощенную систему налогообложения, а ведь
это не требует абсолютно никаких финансовых вложений». Кроме этого, Юрий Фалейчик предложил ввести систему рассрочки
и отсрочки для малых и средних предприятий при уплате за технологическое присоединение к электросетям. Сегодня пред-
приятие должно заплатить 700 тыс. рублей, чтобы присоединиться к сетям – сумма неподъемная для мелкого предпринимателя.
«Ведь мы вправе регулировать эту ситуацию, — сказал Юрий Фалейчик. – Технологическое присоединение является большим
барьером для предпринимателя. Пусть мэры муниципалитетов сами принимают решения и говорят, кому из предприятий можно
дать рассрочку».

Депутат ЗС затронул и еще один вопрос, касающийся развития малого и среднего бизнеса в лесной отрасли. Он привел дан-
ные, согласно которым с 2001 года по сегодняшний день на предприятиях лесной отрасли высвободилось 30 тыс. рабочих мест.
«Где теперь эти люди? Понятно, что они сегодня – черные лесорубы, с которыми мы активно боремся, — сказал Юрий Фалейчик.
– Но у этих людей нет других источников существования, а мы перестали выделять деляны, говорим, что в лесу малых пред-
приятий нет. Нужно разработать меры, чтобы привлечь предпринимателя в эту отрасль».

Губернатор Иркутской области Игорь Есиповский одобрил предложение председателя комитета Законодательного Собрания
по изучению ситуации с упрощенной системой налогообложения, но при этом подчеркнул: необходимо ввести систему контроля
за предоставлением льгот. По поводу введения системы рассрочки платежа при технологическом присоединении предприятий
глава региона заметил, что необходимо подключить при этом и другие органы, которые будут вместе с мэрами предоставлять
предприятиям ходатайства для рассрочки. Игорь Есиповский также подчеркнул, что нужно найти механизмы поддержки пред-
приятий в ЛПК.

Евгения Липина, «Парламентский вестник Приангарья» — Телеинформ 

Законодательное Собрание призывает правительство Иркутской области и
строителей решать проблемы отрасли сообща

Иркутская область, 26.03.09. Комитет по собственности и экономической политике Законодательного Собрания Иркутской
области рекомендовал правительству Иркутской области совместно с представителями Союза строителей Иркутской области
сформировать консультационный орган, который будет решать проблемы отрасли в условиях кризиса. Кроме того, в ходе де-
путатских слушаний «Проблемы строительной отрасли в Иркутской области в условиях кризиса и пути их разрешения» парла-
ментарии выдвинули ряд предложений. Среди них – способствование формированию схем территориального планирования
области, повышение земельного налога и арендной платы за участки, не используемые компаниями для строительства, а также
поиск средств на субсидирование процентной ставки по ипотечным кредитам для работников бюджетной сферы (по опыту со-
седних регионов, в том числе Новосибирска и Кемеровской области).

С инициативой формирования стратегии выхода из кризиса, а также развития и поддержки строительной отрасли выступил
депутат ЗС, генеральный директор ОАО «Новый город» Александр Битаров. «В самое ближайшее время в обществе могут на-
чаться довольно серьезные проблемы и социальные потрясения, - сообщил Александр Битаров. - Мощнейший кризис продол-
жается год, на улицах города уже появились «люди с плакатами» - обманутые дольщики. А теперь представьте, только в
Иркутске – не менее 10 тыс. дольщиков. Ряд строительных компаний занимается симуляцией банкротства, когда компания уже
не в состоянии выполнять свои обязательства перед дольщиками». 

По словам Александра Битарова, строительная отрасль помогала многим странам выходить из финансовых кризисов, а по-
тому правительство Иркутской области должно отвести главенствующую роль строительной отрасли региона, «со всеми под-
рядчиками, поставщиками, производителями стройматериалов». По его мнению, для того, чтобы строительные компании
Иркутской области были заинтересованы в продаже государству практически готового жилья по тем или иным федеральным
программам, необходимо добиваться увеличения стоимости квадратного метра по госзаказу, установленной Министерством
регионального развития для Иркутской области, с 32,4 до 36-37 тыс. рублей. 

Как заявила председатель комитета по собственности и экономической политике ЗС Нина Чекотова, депутаты Законода-
тельного Собрания планируют собираться для обсуждения и решения проблем строительной отрасли один раз в квартал.
«Строительная отрасль в нашей стране всегда играла главенствующую роль в решении социальных и экономических задач, как
в масштабах России, так и в отдельно взятых регионах, ее потенциал и значимость сложно переоценить, поскольку она является
созидательной, системообразующей, к тому же обладает большим мультипликативным эффектом, - сообщила Нина Чекотова.
– Хочется верить, что выработанные Законодательным Собранием рекомендации будут претворены в жизнь и поспособствуют
выведению строительной отрасли Иркутской области из кризиса». 

Татьяна Ермакова, «Парламентский вестник Приангарья» — Телеинформ 

http://irk.gov.ru/index.php?IdAction=docs&Event=read&id=2704
http://irk.gov.ru/index.php?IdAction=docs&Event=read&id=2651
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Проблемы молодежной политики обсудили в
Законодательном Собрании

Иркутская область, 26.03.09. Проблемы подготовки молодых специа-
листов, соответствия их рынку труда, формирования здорового образа
жизни в молодежной среде обсудили участники общественных слушаний
«Молодежная политика Иркутской области: состояние и перспективы»,
которые прошли в Законодательном Собрании. В слушаниях, которые
прошли под руководством председателя социально-культурного комитета
ЗС Ирины Синцовой, приняли участие депутаты ЗС, представители ис-
полнительной власти, вузов и ссузов Приангарья.

Как сообщил временно замещающий должность министра по физи-
ческой культуре, спорту и молодежной политике Иркутской области Игорь
Иванов, в регионе в настоящее время живет 724 тыс. 777 юношей и деву-
шек (почти 30% от общего количество жителей). Большая часть молодежи

проживает в городской местности. Согласно миграционной статистике, наибольшая убыль населения в 2008 году наблюдалась
в Усть-Илимске, Ангарске, Братске, Тулуне, Усть-Куте и районах Усть-Ордынского округа, а наибольший прирост населения –
в Иркутске, Шелехове, Усольском районе. 

По мнению Игоря Иванова, при формировании молодежной политики необходимо учитывать следующие проблемы – низ-
кую социальную активность молодежи, высокий уровень безработицы, недостаточное обеспечение жильем молодых специа-
листов, тенденции к ежегодному снижению здоровья молодого поколения, рост преступности, недостаточный уровень
финансового обеспечения молодых людей.

В частности, были приведены статистические данные по преступности, наркомании и распространению ВИЧ-инфекции в
молодежной среде. Так, в 2008 году в Иркутской области с диагнозом «наркомания» было зарегистрировано более 12 тыс. мо-
лодых людей. Насчитывалось около 26 тыс. ВИЧ-инфицированных молодых людей. Игорь Иванов рассказал, что актуальным
для снижения числа наркозависимых молодых людей является активное вовлечение молодежи в различные клубы по интересам
и общественные объединения. Он отметил, что за последние годы увеличилось количество молодежных общественных орга-
низаций, которым предусмотрена финансовая поддержка из регионального бюджета. В настоящее время в областной реестр
включено 29 таких организаций, а в 2003 году их было всего шесть. 

Однако, по словам Иванова, в молодежной среде Иркутской области существуют проблемы, связанные с демографической
ситуацией. К примеру, в 2008 году количество зарегистрированных браков в Иркутской области значительно снизилось по
сравнению с 2007 годом. 

Ректор Иркутского государственного технического университета Иван Головных сообщил о проблемах подготовки молодых
специалистов и соответствия их рынку труда в регионе. По его словам, в настоящее время в области наблюдается нехватка  спе-
циалистов для реального сектора экономики. В частности, недостаточно молодых специалистов, умеющих работать с совре-
менным технологическим оборудованием. Так в вузах Иркутской области только 33% студентов обучается на специальностях
в области техники и технологий, около 50% молодых людей получают профессию в области экономики, управления и гумани-
тарных наук. Депутат Законодательного Собрания Иркутской области Анастасия Егорова предложила ректору ИрГТУ рассмот-
реть вопрос о сокращении набора на гуманитарные, экономические, юридические специальности в вузе и увеличить набор на
обучение техническим профессиям. Однако Иван Головных отметил, что он не сторонник жестких мер, предложил региональной
власти разработать комплекс мер по укреплению имиджа специалистов для работы в сфере технологий, а также провести аги-
тационные мероприятия по привлечению молодых людей на получение специальностей для реального сектора экономики.

По завершению слушаний участники совещания сформировали рекомендации правительству и муниципалитетам Иркутской
области. Среди них – предложение по активному развитию социального партнерства учреждений начального и высшего про-
фессионального образования с работодателями для решения проблем с трудоустройством, активизировать работу по популя-
ризации рабочих профессий через средства массовой информации, а также разработка концепции по популяризации здорового
образа жизни. 

Алена Байбородина, «Парламентский вестник Приангарья» — Телеинформ 

ИНИЦИАТИВА

Аполлон Иванов: необходимо принять региональный
закон о личных подсобных хозяйствах

Иркутская область, 26.03.09. В Иркутской области 62% всех сельхозпроизводителей –
частные хозяйства, чью деятельность должен контролировать региональный закон о личных
подсобных хозяйствах. Вопрос о разработке и принятии в Иркутской области такого закона
в очередной раз поднял депутат Законодательного Собрания Иркутской области, генераль-
ный директор СХЗАО «Приморский» Аполлон Иванов на заседании правительства Иркут-
ской области. «Сегодня в области нет норм содержания личных подсобных хозяйств, —
сказал депутат. – Мы должны дать муниципалитетам основу для разработки своих норма-
тивно-правовых актов, способных регулировать деятельность личных подсобных хозяйств».
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По словам Аполлона Иванова, владельцы личных подсобных хозяйств нередко имеют от 100 до 200 голов крупного рогатого
скота, нанимают рабочих и при этом не платят никаких налогов. «Никому до этого дела нет, — подчеркнул депутат. – Необходим
учет скота, нужно клеймить животных, чтобы их владельцы знали и чувствовали ответственность за свое хозяйство. А в муни-
ципалитетах должны определять, при каком количестве скота хозяйство считается личным подсобным и не требует регистрации
и постановки на учет, а при каком владелец должен оформлять статус юридического лица и платить налоги».

«Я уже во второй раз слышу выступление Аполлона Иванова о необходимости принятия закона о личных подсобных хозяй-
ствах, — сказал губернатор Иркутской области Игорь Есиповский. – А что у нас делается?» На этот вопрос ответил министр сель-
ского хозяйства Иркутской области Юрий Бажанов: «Закон был разработан, но в процессе согласований до принятия дело не
дошло». На что глава региона отметил: необходимо вернуться к этому вопросу, поскольку проблемы есть, работу над законом
нужно активизировать.

Кроме этого, Аполлон Иванов во время выступления отметил, что в условиях финансового кризиса необходимо оказывать
поддержку сельскохозяйственным предприятиям. «Сельское хозяйство – это не «черная дыра», имеется отдача, — сказал депутат
ЗС. – Прошлым летом шесть районов Иркутской области пострадали от засухи, сегодня режут скот из-за отсутствия корма, по-
этому сельскому хозяйству, как никогда, нужна поддержка из бюджета. Личные подсобные хозяйства – это тоже форма малого
бизнеса, стратегический резерв, который позволит выйти из финансового кризиса без серьезных потрясений».

Евгения Липина, «Парламентский вестник Приангарья» — Телеинформ 

КОММЕНТАРИЙ

Дмитрий Красноштанов: без новых региональных законов
о недропользовании порядка не будет

Иркутская область, 26.03.09. Состав Законодательного Собрания в этом созыве заметно
обновился и помолодел. В региональный парламент пришло много молодых, знающих, ам-
бициозных депутатов, некоторые из них сразу же получили высокие посты. Это относится и
к депутату от «Единой России» Дмитрию Красноштанову, который работает на постоянной
основе заместителем председателя комитета по законодательству о природопользовании,
экологии и сельском хозяйстве ЗС. «Я еще учился в школе, когда решил, что буду заниматься
политикой», — признался «Парламентскому вестнику Приангарья» Дмитрий Красноштанов. 

— Работая в администрации Ленинского округа Иркутска с населением, я довольно хо-
рошо изучил социальное законодательство. Но думаю, что также важно создавать в регионе законодательную базу в сфере
природопользования и сельского хозяйства. Это законы, которые действительно назрели, например, в плане законотворческих
работ комитета на 2009 год есть законопроекты, касающиеся деятельности пунктов приема и отгрузки древесины на территории
Иркутской области. Без них мы не сможем навести порядок в лесах. Конечно, этого недостаточно для того, чтобы полностью
решить проблему незаконной заготовки древесины, но первый шаг в этом направлении сделан. Кроме того, я очень рад, что
работаю под руководством такого опытного депутата, как Юрий Фалейчик. У него есть чему поучиться.

— Дмитрий Алексеевич, прошло пять месяцев с момента избрания нового созыва Законодательного Собрания.
Над чем работал ваш комитет?

— Наиболее важным считаю закон «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность граждан», который
был принят на февральской сессии Законодательного Собрания. Он затрагивает интересы самых широких слоев населения и
поэтому работа над этим законом длилась больше года. Было много спорных моментов, для их решения была создана рабочая
группа с участием глав муниципальных образований, представителей регионального правительства и областного объединения
профсоюзов. В результате, на мой взгляд, получился хороший взвешенный закон, значение которого трудно переоценить. В
категорию людей, имеющих право на бесплатное предоставление земельного участка, мы дополнительно включили работников
государственных и муниципальных учреждений Иркутской области. Это достаточно большая категория граждан, которые не
могут оформить ипотеку, и в то же время они не относятся к категории малообеспеченных. 

Законодательство в сфере землепользования, лесного хозяйства – одно из самых сложных в нашей стране. Поэтому у нас
часто возникают спорные моменты, и мы вынуждены создавать специальные рабочие группы с участием всех заинтересованных
сторон. К сожалению, иногда на то, чтобы закон «О порядке использования средств областного бюджета для осуществления
переданных полномочий Российской Федерации в области охраны и использования объектов животного мира, а также водных
биологических ресурсов». Во втором чтении принят законопроект «О распространении действия Закона Иркутской области «О
предельных размерах земельных участков, предоставляемых гражданам в собственность» на всю территорию нового субъекта
Российской Федерации – Иркутской области».

Кроме того, на заседаниях комитета по законодательству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве депутаты
рассмотрели проекты законов «Об отдельных вопросах защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного
и техногенного характера в Иркутской области», «О распространении действия закона Иркутской области «Об отдельных во-
просах использования и охраны земель в Иркутской области» на всю территорию нового субъекта Российской Федерации –
Иркутской области, внесении в него изменений и признании утратившим силу закона Усть-Ордынского Бурятского автономного
округа «О земле Усть-Ордынского Бурятского автономного округа».

— Какие вопросы планируете рассмотреть на заседаниях комитета в 2009 году?
— В этом году на заседаниях комитета нам предстоит рассмотреть следующие вопросы: «О состоянии и проблемах лесо-

пользования в Иркутской области», «Об актуальных вопросах землепользования», а также «О мерах по повышению эффектив-
ности лесопромышленного комплекса». 
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В рамках контрольной деятельности ЗС в мае мы планируем заслушать отчет о ходе проведения весенне-полевых работ, а
осенью – отчеты об исполнении областных программ «Развитие сельского хозяйства и поддержка развития рынков сельскохо-
зяйственной продукции, сырья и продовольствия», «Социальное развитие села», «Защита окружающей среды».

В сентябре состоится круглый стол «Об обеспечении питьевой водой жителей муниципальных образований Иркутской обла-
сти», в октябре – депутатские слушания по вопросам эффективности использования земельных ресурсов  на территории обла-
сти.

— Расскажите о своей деятельности в составе фракции «Единая Россия».
— По линии фракции за мной закреплены три района: Балаганский, Черемховский, Бодайбинский. В связи с экономическим

кризисом мы тщательно изучаем положение дел в своих территориях, ежемесячно делаем мониторинг социально-экономиче-
ской и общественно-политической ситуации. Таким образом, мы имеем достаточно полную и объективную картину: знаем в
каких территориях есть задолженность по заработной плате и в каком объеме, где есть проблемы с лекарственным обеспече-
нием, в каких отраслях ожидаются сокращения. Это необходимо для того, чтобы не допустить возникновения очагов социальной
напряженности в регионе. 

— Одним из направлений деятельности депутата является работа с письмами и обращениями избирателей. С ка-
кими вопросами они обращаются к вам? 

— Чаще всего люди жалуются на работу коммунальных служб, на деятельность органов местного самоуправления. В основ-
ном эти вопросы удается решить на местах. Самая серьезная проблема, с которой мне пришлось столкнуться в последнее время,
– это угроза закрытия движения по маршрутам общего пользования в Бодайбинском районе из-за того, что единственное в
районе автотранспортное предприятие находится на грани банкротства.

В феврале мы провели Дни «Единой России» в разных территориях. По итогам встреч с избирателями я еще раз убедился в
том, что мы недостаточно хорошо информируем население о деятельности партии. И это, на мой взгляд, является одной из при-
чин такого результата на муниципальных выборах 1 марта 2009 года. 

Эльвира Болотова, «Парламентский вестник Приангарья» — Телеинформ 

ОПРОС

Депутаты Законодательного Собрания – о финансовом кризисе 

Иркутская область, 26.03.09. Финансовый кризис уже давно перестал быть зарубежной «страшилкой» и предметом сугубо
экономических разговоров и стал реальностью для всех без исключения жители России в целом и Иркутской области в частности.
И если обычные люди принимают антикризисные меры внутри своей семьи, то представители власти обязаны думать и дей-
ствовать шире, глобальнее. Как именно? «Парламентский вестник Приангарья» провел опрос среди депутатов Законодательного
Собрания Иркутской области на тему финансового кризиса. 

1. В чем для Вас выражается кризис? На какой близкой Вам отрасли или сфере он отражается? 
Депутат Законодательного Собрания, генеральный директор ОАО «Иркутскэнерго» Андрей Коновалов говорит: «Начиная

с октября 2008 года, крупные предприятия, в том числе стратегических отраслей (каковой является и энергетика), практически
потеряли доступ не только к дешевым, но и к любым финансовым ресурсам, страна действительно начала «вползать» в рецес-
сию, а насколько она будет длительной – сегодня не скажет никто. Лихорадит не только крупные компании, теряют бизнес и
долю рынка средние и малые предприятия. Соответственно, и энергетики вынуждены принимать эти внешние вызовы: снижа-
ется потребление, падает выручка и доходность. И для того, чтобы обеспечить выживаемость компании, ее надежность, лик-
видность и платежеспособность, мы вынуждены серьезным образом перекраивать бюджет, прежде всего, в части
инвестиционной программы».

Заместитель председателя комиссии по контрольной деятельности Законодательного Собрания Иркутской области Евгений
Рульков видит следующие последствия кризиса: уменьшились налоговые и неналоговые поступления в бюджет региона, про-
изошло сокращение производства практически во всех отраслях экономики, в частности, в строительной отрасли – на 1 марта
2009 года произошло сокращение строительства жилья на 40%. Пострадали, по мнению депутата, такие отрасли, как лесоза-
готовка и лесопереработка, алюминиевая промышленность, ухудшилась обстановка в сельском хозяйстве. «В Иркутской области
были сокращены средства в социальной сфере, при этом цены на продукты только растут, все это накладывает отпечаток на
жизнь простых людей», - отмечает Евгений Рульков.

В этом с ним согласен депутат от ЛДПР Сергей Шигорин: «Для меня финансовый кризис – это, прежде всего, рост цен на
товары и услуги. Кроме того, я заметил, как экономнее стали тратить деньги мои близкие и друзья. Но главная особенность фи-
нансового кризиса в том, что мы в очередной раз потеряли уверенность в завтрашнем дне». Но депутат и в кризисе нашел по-
ложительные моменты: люди стали понимать, что планировать свои расходы нужно в соответствии с доходами, приучаются к
бережливости.

«Кризис – у нас в головах, просто прошли времена сверхприбылей, - убежден депутат от Усть-Ордынского округа Владимир
Дмитриев. - Сегодня есть поставленные временем и экономической ситуацией задачи, которые нужно выполнять. Конечно, в
связи с непростой финансовой ситуацией многим руководителям предприятий области пришлось принимать радикальные
меры: сокращать заработную плату и численность работников. Но задача предпринимателей – сохранение производства, а го-
сударство обязано позаботиться о тех, кого сократили, создавать для них новые рабочие места».

Депутат ЗС от округа № 6 Борис Басманов говорит о том, что ближе к нему: «Я работаю в отрасли здравоохранения, и кризис
отразился как на медиках, так и на пациентах. Подорожали расходные материалы, лекарства, а заработная плата обесценива-
ется. Областных бюджетных учреждений здравоохранения финансовый кризис сильно коснулся. Это связано не только с самим
кризисом, но и с устаревшей системой управления. Сегодня мы видим, что значительно расширен, разветвлен управленческий
аппарат, нужны новые механизмы».
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«Конечно, кризис негативно отразился на бизнесе, которым я занимаюсь, -- рассказал депутат ЗС, председатель Совета ди-
ректоров компании ЗАО «Илим – РОСКО» Олег Каньков, -- Наша компания достаточно дифференцированная, и если в неко-
торых отраслях у нас произошел спад, то в других кризис не оказал существенного влияния. Так, китайский рынок не обвалился,
древесина там по-прежнему пользуется спросом. Кроме того, спрос на лес есть в Японии. А вот строительство мы вынуждены
были прекратить. Но я бы не хотел углубляться в анализ экономической ситуации. Я считаю, что благодаря кризису экономика
нашей страны должна окрепнуть и очиститься от низкорентабельного производства».

По словам депутата Законодательного Собрания Светланы Дитрих, в первую очередь, кризис отразился на снижении по-
требительского спроса, повлек за собой высвобождение людей на производстве. «Основные градообразующие предприятия
Братска – алюминиевый завод, лесопромышленный комплекс, предприятия теплоэнергетики – работают в прежних объемах.
Небольшое снижение объемов производства в течение двух месяцев наблюдалось в лесопромышленном комплексе, однако
теперь объемы восстановлены, - говорит депутат. – Но люди настороженно относятся к высвобождениям, потому что за каждым
стоит конкретная судьба. Поскольку в Братске – небольшой рынок труда, может встать проблема: куда пойти работать в случае
сокращения на основных предприятиях».

2. Какие меры могут или должны предпринять депутаты Законодательного Собрания для того, чтобы способство-
вать преодолению кризиса?

В условиях финансового кризиса власти надо научиться планировать расходы в соответствии с реальными доходами, не
брать тех бюджетных обязательств, которые невозможно выполнить, уверена депутат от «Единой России» Анастасия Егорова.
Она говорит: «Кроме того, при оптимизации или сокращении расходов местных бюджетов нужно детально разбирать каждую
сложную ситуацию, использовать индивидуальный, а не общий подход к решению проблем. При сокращении расходов бюд-
жетных средств должно быть полностью сохранено финансирование социальной сферы, особенно в части выплаты зарплаты».

Главной своей задачей Владимир Дмитриев считает поддержку личных подсобных хозяйств и сельхозпроизводителей Ир-
кутской области.

Говоря о путях решения проблем, Светлана Дитрих выделила принятие мер по сохранению ранее действующих ставок в
сфере электроэнергии, процентных ставок по аренде земли и кадастровой оценке, которая затронула многие промышленные
и строительные организации. «Кроме того, чтобы удержать промышленность в прежних объемах, нужно приостановить запрет
на вывоз круглого леса и стимулировать глубокую переработку древесины на территории Иркутской области. Иначе многие
люди могут остаться сейчас без работы», - сообщила депутат.

Людям нужно держаться за свои рабочие места, набраться терпения  и работать, говорит Олег Каньков. Он считает, что го-
сударство делает очень много для того чтобы смягчить последствия экономического кризиса: выделяются деньги на создание
новых рабочих мест, на перепрофилирование, обучение людей, потерявших работу и многое другое. «Бизнес должен позабо-
титься о себе сам, он вынужден будет оптимизировать свои расходы и повышать рентабельность производства», - подытожи-
вает Олег Каньков.

Андрей Коновалов рассуждает так: «Кризис явился неожиданностью для большой части людей, хотя и были единичные не-
гативные прогнозы. Я не уверен, что кто-то точно его предвидел и тем более знал универсальные рецепты борьбы с его послед-
ствиями. Не знаю ни одной компании, которая бы заявила: «Да, мы  были во всеоружии». Свидетельством служит количество
предприятий, компаний и банков, вовлеченных в этот кризис. Если считать, что он поглотит прибыль, которую мировая эконо-
мика заработала за последние 25 лет, то это очень, очень серьезные последствия. Но лично я в этой ситуации исповедую простой
и понятный принцип: у брокеров есть такое выражение – «деревья не растут до небес». Это означает, что не может быть беско-
нечного роста экономики, обязательно будет циклический спад. А вот какова будет траектория этого спада и последующего
подъема, V или L-образная – прогнозировать трудно. Сегодня нужно дождаться, когда мы все-таки поставим ситуацию хотя
бы в равновесие, тогда и сделаем выводы на будущее. Но логика нивелирования последствий сегодня едина для всех  – как
для обычной семьи, муниципалитета, социальной сферы, так и для крупного предприятия: экономия, оптимизация, терпение.
Иркутскэнерго, например, значительно секвестрировало программу четвертого квартала 2008 года, очень серьезные коррек-
тивы внесло в первоначальный бизнес-план 2009 года; практически втрое снизились наши инвестиции и сейчас держим их на
уровне амортизации. На сегодняшний день – это абсолютно нормальный и оправданный ход, снижение издержек будет про-
должаться. Ту же логику должен исповедовать и депутатский корпус: сейчас не время политиканства, время ответственных ре-
шений – и исполнительная власть, и депутаты должны объяснять людям, почему и на чем придется экономить, чтобы выжить.
Плюс – тотальный контроль расходов и доходов бюджета, и особо – налоговых поступлений. Не понимаю, когда мне говорят,
что работающее предприятие не платит налоги, потому что испытывает трудности. Это попытка уйти от ответственности – не
более того. Иркутскэнерго все свои обязательные платежи осуществляет исправно, хотя нам тоже трудно. Но так, и только так
можно преодолеть кризис. Не потерять, а там где нужно, восстановить доверие людей – главная задача властей всех уровней.
Это касается и людей, нуждающихся в социальной защите, и бюджетников, и предпринимателей, может быть, их – в первую
очередь. Именно они могут дать дополнительные доходы в бюджеты, увеличить количество рабочих мест. Люди должны по-
лучать четкие сигналы о том, что основные государственные, общественные и финансовые институты – работоспособны: соци-
альная помощь платится, пенсии индексируются, кредиты выдаются, ипотека работает».

Евгений Рульков критикует действия исполнительной и законодательной ветвей власти, которые «не принимают достаточно
мер для преодоления кризиса». Депутат от имени фракции КПРФ в ЗС подготовил предложения по выходу из кризиса, среди
них – возврат в государственную собственность природных ресурсов и получение дополнительных доходов от их эксплуатации
в федеральную казну и в бюджет Иркутской области; национализация базовых и монопольных отраслей экономики, например,
таких как энергетика, железные дороги, алюминиевая промышленность, а также ряд социальных мер. «Данные предложения
пока не находят поддержки и мы вынуждены прибегать к мерам воздействия через протестные мероприятия – митинги, пи-
кеты», - говорит депутат.

Нельзя сокращать финансирование программ и проектов в социальной сфере и в области культуры, убежден Сергей Ши-
горин. И говорит: «Политика власти всегда  должна быть направлена на поддержку социально незащищенных слоев населения,
а спектакли, концерты, выставки, все то, что мы называем культурой, всегда помогали пережить тяжелые годы. Кроме того,
отечественная  и региональная культура сегодня развивается слабо из-за отсутствия необходимой поддержки государства». 
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3. Депутаты ЗС, как избранные по одномандатным округам, так и по партийным спискам, проводят мониторинг
социально-экономической ситуации на территориях Иркутской области? Закреплена ли за Вами какая-либо терри-
тория и проводите ли Вы в ней мониторинг? С какими проблемами сталкивается территория? Какие меры вы пред-
лагаете или уже предприняли для того, чтобы решить эти проблемы? 

Практически все опрошенные депутаты проводят мониторинг своих округов или закрепленных территорий. 
«Мониторинг оценки состояния промышленности и рынка занятости населения, потребительского спроса на товары и услуги

свидетельствует, что острой проблемы в Братске нет. Но население отмечает, что с точки зрения ценообразования ситуация
менее стабильная, чем в прошлом году, однако больших скачков цен, которые бы ударяли по карману, пока нет», - отвечает
Светлана Дитрих.

«Кризис на территории Ангарского муниципального образования усугубляется наличием двух администраций – АМО и Ан-
гарска, - убежден Борис Басманов. - 96% населения проживает в Ангарске. Проблема двоевластия в Иркутской области – не
только на территории Ангарского муниципального образования. Сегодня надо изучить систему управления в муниципалитетах,
а также мы рассчитываем на поддержку по программе антикризисных мер Правительства Российской Федерации». 

За Андреем Коноваловым решением политсовета «Единой России» закреплены города Иркутск, Ангарск, Усть-Илимск. «Про-
водимый нами мониторинг (а я обязан знать ситуацию не только как депутат, но и как руководитель предприятия инфраструк-
турной отрасли) показывает: проблемы этих территорий не существуют отдельно от общероссийских кризисных тенденций,
разница в деталях. Скажем, для Усть-Илимска наиболее острый вопрос сегодня – тарифы, в том числе на водоснабжение и ка-
нализование, - говорит депутат. - Их повышение законно и обосновано, и ни у кого в области особых вопросов не вызывает, но
северяне чувствуют эту проблему намного острее. Сегодня мы ищем возможности хотя бы немного нивелировать это повышение
не в ущерб надежности снабжения потребителей, объясняем людям, депутатам свою позицию, чтобы снять возможное соци-
альное напряжение. По мере возможностей помогаем и адресно: недавно, например, принято решение о выделении средств
на реконструкцию детского садика, оборудуем новую классную комнату в «Социально-реабилитационном центре для несовер-
шеннолетних». В Иркутске, Ангарске, где сосредоточено очень много управляющих компаний, строительных офисов, вспомо-
гательных бизнесов, сферы услуг и т.д. - на первый план выходят другие проблемы: угроза безработицы, угроза банкротств
предприятий. Опять же, для «Иркутскэнерго» - это возможное снижение потребления, риски для бизнеса, для партии – ситуация,
в которой людям необходимо помогать выжить. Поэтому мы очень пристально следим, с двух сторон, насколько оправданы те
или иные сокращения, то или иное банкротство, - ведь многие сегодня за счет кризиса решают сугубо частные проблемы, потом
уже думают о своих сотрудниках. Если есть нарушения – реагируем».

Больше всего от кризиса пострадал город Байкальск, уверен Евгений Рульков, так как продолжительное время не работает
Байкальский целлюлозно-бумажный комбинат: «Там сейчас серьезная социальная обстановка. Областная власть должна ока-
зать поддержку высвобождающим работникам комбината. Также пострадали северные территории Иркутской области – Усть-
Илимский, Братский, Казачинско-Ленский, Чунский и другие районы».

«На сельскохозяйственных предприятиях области происходит сокращение рабочих мест. К примеру, во многих деревнях
Иркутского района  единственное место работы – это сельхозпредприятие, и если там будут сокращаться рабочие места, то со-
циальные последствия на этих территориях могут быть самыми печальными. В настоящее время я являюсь членом рабочей
группы, которая создана для того, чтобы способствовать уменьшению негативных последствий от влияния финансового кризиса
на сельское хозяйство региона. На прошедших заседаниях рабочей группы мы рассматривали различные варианты мер госу-
дарственной поддержки для сельхозпредприятий», - говорит Анастасия Егорова.

«Что же касается Усть-Ордынского Бурятского округа, от которого я избран депутатом, сельхозпредприятия в условиях кри-
зиса должны выиграть, так как импортная продукция будет вытесняться более дешевым отечественными аналогами», - уверен
Олег Каньков. 

Опрос провели Елена Гасперская, Егор Щербаков, Татьяна Ермакова, Алена Байбородина, Эльвира Болотова,
Евгения Липина, «Парламентский вестник Приангарья» - Телеинформ
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